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A 
Les accords 

I. Les accords dans le groupe nominal 

1. Le groupe nominal 

Le groupe nominal est un groupe de mots dont le 
noyau, le chef de groupe, est un nom. 

Exemple : la radio ; un chapeau ; des lunettes ; les 
cahiers 

Il est donc constitué d’un nom principal et d’un 
déterminant. 

Le déterminant est du même genre (masculin 
féminin) et du même nombre (singulier pluriel) que 
le nom. 

Exemple : la radio (Féminin, singulier) ; un 
chapeau (Masculin, singulier) ; des lunettes (Féminin, 
pluriel) ; les cahiers (Masculin, pluriel) 

On peut lui ajouter un ou plusieurs adjectif(s) 
qualificatif(s). 
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Exemple : la nouvelle radio française (Féminin, 
singulier) ; un nouveau chapeau pointu (Masculin, 
singulier) ; des anciennes lunettes (Féminin, pluriel) ; 
les nouveaux cahiers jaunes (Masculin, pluriel) 

2. Faire les accords dans le groupe nominal 

Pour faire les accords dans le groupe nominal, on 
cherche le nom chef de groupe, (le noyau.) Ce nom 
impose toujours son genre et son nombre aux autres 
mots du groupe. 

Exemple n°1 : la nouvelle radio française : 

« Radio » chef de groupe (féminin singulier). Le 
déterminant et le (ou les) adjectif(s) qualificatif(s) 
s’accordent en genre et en nombre avec le nom chef de 
groupe. 

Donc « la ; nouvelle ; française » (féminin singulier) 

Exemple n°2 : les nouvelles radios françaises : 

« radio » chef de groupe (féminin pluriel). Le 
déterminant et le (ou les) adjectif(s) qualificatif(s) 
s’accordent en genre et en nombre avec le nom chef de 
groupe. 

Donc « les ; nouvelles ; françaises » (féminin ; pluriel) 

II. Le pluriel 

a. Pluriel des noms 

Pour former le pluriel d’un nom, on ajoute le 
plus souvent un S ou un X à la fin. 
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Exemple : 
• l’indien les indiens 
• l’air les airs 
• un feu des feux 
• un oiseau des oiseaux 

Certains noms au pluriel sont très différents des 
singuliers : 

• un œil des yeux 
• madame mesdames 
• un monsieur des messieurs 
• un aïeul des aïeux 

ATTENTION : il existe beaucoup d’exceptions. 

1. Pluriel des noms en al 

Les noms terminés par al font leur pluriel en aux : 
• un cheval des chevaux 
• un total des totaux 

Exceptions : 
des bals ; des carnavals ; des chacals ; des étals ; 

des festivals ; des récitals ; des régals… 

2. Pluriel des noms en ail 

Les noms en -ail font leur pluriel en -ails. 
Exemple : 
• un portail des portails 
• un rail des rails 
• un détail des détails 
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Exceptions : 
« bail, corail, émail, soupirail, travail, vitrail… ont 

un pluriel en – aux » 
• un émail des émaux 
• un travail des travaux 
• un vitrail des vitraux 

3. Les noms terminés par ou 

Les noms terminés par ou font leur pluriel en S 
sauf pour 7 noms : 

« des hiboux, des choux, des genoux, des bijoux, 
des joujoux, des poux et des cailloux » 

qui prennent un X au pluriel. 

4. Pluriel des noms en eu 

Les noms terminés par eu font leur pluriel en X 

sauf : 
Un pneu, des pneus 
Un bleu ; des bleus 

qui prennent un S au pluriel. 

5. Pluriel des mots terminés par eau ou au 

Les noms et les adjectifs terminés par eau ou au 
font leur pluriel en X. 

• un cadeau des cadeaux 
• un noyau des noyaux 

Exception : un landau ; des landaus 
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6. Pluriel des noms composés 

Dans un nom composé, seul le nom et l’adjectif 
prennent la marque du pluriel. 

Exemple : nom + nom 
Un chou-fleur ; des choux fleurs. 

Exemple : nom + adjectif 
Un coffre-fort ; des coffres forts. 

Exemple : verbe + nom 
Un tire-bouchon ; des tire-bouchons. 

Quand le sens l’impose, le nom porte la marque 
du singulier ou du pluriel tout le temps. 

Exemple : 
Un porte-clés (pour porter des clés). 
Un gratte-ciel ; des gratte-ciel (un seul ciel) 

Généralement, quand le Nom composé est 
formé de deux noms unis par une préposition, seul 
le premier nom prend la marque du pluriel. 

Exemple : 
Un arc en ciel ; des arcs en ciel. 

b. Le pluriel des adjectifs 

Pour former le pluriel d’un adjectif, on ajoute le 
plus souvent un S 

Exemple : 
Ces grands éléphants ont écrasé ces petites souris. 


